

第二十四回国会 衆議院

商工委員会議録 第十二号

(三〇二)

昭和三十一年三月七日(水曜日)
午前十時四十四分開議

出席委員

委員長 神田 携君

理事小笠 公韶君 理事鹿野 彦吉君

理事小平 久雄君 理事笛本 一雄君

理事長谷川四郎君 理事中崎 敏君

理事水井勝次郎君

秋田 大助君

内田 常雄君 阿左美廣治君

菅 太郎君 植名悦三郎君

篠田 弘作君 島村 一郎君

首藤 新八君 鈴木周次郎君

田中 角榮君 田中 龍夫君

中村庸一郎君 野田 武夫君

前田 正男君 松岡 松平君

南 好雄君 森山 欽司君

伊藤卯四郎君 佐々木良作君

多賀谷貢稔君 田中 武夫君

松尾トシ子君 松平 忠久君

出席國務大臣 通商産業大臣

出席政府委員

大蔵政務次官

大蔵事務官

(理財局長)

政務次官

通商産業事務官

(大臣官房長)

通商産業事務官

(輕工業局長)

中小企業庁長官

佐久 洋君

委員外の出席者

大蔵事務官理 財局資金課長

堀口 定義君

○神田委員長 これより会議を開きます。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長 御異議なしと認めま

す。よって本案は原案の通り可決すべきものと決しました。

本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存しますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長 御異議なしと認め、さうに決定いたします。

○神田委員長 前会に引き続き中小企業金融公庫法の一部を改正する法律案(内閣提出第二三二号) (參議院送付)

○中崎委員 きのうから大蔵大臣の出席を要求しておりますが、一向見えないのです。何しろ大蔵省は、御存じの通り中小企業金融については通商産業省と同じように共管の責任を持つておる。こうしたときわめて重要な問題を審議するに当たりまして、しばしば要求しておるにもかかわらず、大蔵大臣が出てこないということは、共管の権限と責任とを一切放棄する考え方であるのかどうか。さらに委員長の側から、大蔵大臣の出席がないのに、議事を幾らこれでやめてくれとましてもはすでに質疑は終局いたしておりますので、直ちに討論に入りたいと存しますが、討論の通告がありませんのでこれを省略し、直ちに採決いたします。本案を原案の通り可決するに御異議ありませんか。

○神田委員長 中崎君にお答えいたしました。大蔵大臣は、ただいま参議院の本会議で社会党の緊急質問の答弁のためしばらくおくれます、終り次第立ち

三月六日 機械工業振興臨時措置法案 (内閣提出第九八号)(予) の審査を本委員会に付託された。

○中崎委員 本日の会議に付した案件

○神田委員長 本案に引き続き中小企業信用保険法の一部を改正する法律案(内閣提出第五七号) (參議院送付)

○中崎委員 中小企業信託法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)

○神田委員長 それでは首藤新八君。

○首藤委員 私は中小企業金融公庫の問題について二、三御質問いたい

○神田委員長 それでは坂口説明員。

○坂口説明員 件数について申し上げますと、ただいまのところ延滞しておりますのが三%くらいあります。

○首藤委員 延滞は三%だそうであります。ひどり中小企業金融公庫に対することは全国至るところで強い批判が起つておることは、昨年末の本委員会で詳細に報告したところであります。

○神田委員長 お尋ねの趣旨が実はよくわからないのでございますが、繰り上げて償還したものがあるかという、幾らあるか、その率をお聞かせ願いたいと思います。

○坂口説明員 お尋ねの趣旨が実はよくわからないのでございますが、繰り上げて償還したものがあるかといふ、それを込めての意味でございましょうか存じませんが、最近におきまして多少期限前に償還したものがござります。

○首藤委員 お尋ねの趣旨が実はよくわからないのでございますが、繰り上げて償還したものがあるかといふ、それを込めての意味でございましょうか存じませんが、最近におきまして多少期限前に償還したものがござりますので、そういう意味で予定より回収予算にあめました自己資金といいますか、回収金は幾らかをえて参つております。

○神田委員長 お尋ねの趣旨が実はよくわからないのでございますが、繰り上げて償還したものがあるかといふ、それを込めての意味でございましょうか存じませんが、最近におきまして多少期限前に償還したものがござりますので、そういう意味で予定より回収予算にあめました自己資金といいますか、回収金は幾らかをえて参つております。

○首藤委員 お尋ねの趣旨が実はよくわからないのでございますが、繰り上げて償還したものがあるかといふ、それを込めての意味でございましょうか存じませんが、最近におきまして多少期限前に償還したものがござりますので、そういう意味で予定より回収予算にあめました自己資金といいますか、回収金は幾らかをえて参つております。

○首藤委員 お尋ねの趣旨が実はよくわからないのでございますが、繰り上げて償還したものがあるかといふ、それを込めての意味でございましょうか存じませんが、最近におきまして多少期限前に償還したものがござりますので、そういう意味で予定より回収予算にあめました自己資金といいますか、回収金は幾らかをえて参つております。

る回収不能になつたものが幾らあるか、どうことを聞いておる、何%あるか、

○坂口説明員 私どもの方が始めましてからのものにつきましては、延滞金の準備金は積み立てておりますが、

現実に償却いたしたものはまだございません。古いものにつきましては順次償却いたします。

○首藤委員 どうも私の申し上げてお
ぶりことがおわかりにならぬ。私の申し
出は、二つあるが、一つは、公選法によつて

○坂口説明員 債却いたしましたものは、新規のものにつきましてはまだございません。ただ延滞いたしておりましたので、それに対しまして準備金を積み込んでおりますところと申し上げたのでござります。

はつかりいたしませんが、しかしそれでいいです。
以上答弁できなければそれでいいです。
そこで商工中金なりあるいは国民金
融公庫なりあるいは農林中金なり、そ
れらの回収率とあなたの方の回収率を
比較して、あなたの方の回収率はどう
いう立場にあるかということを検討さ
れたことがあるかどうか。また同時に
ありとしまするならば、自分の方はな
んばでほかの方はなんば——自分の方
をあなたたは知らぬのだから答弁できな
いかもしませんが、ほかの方はどう
なっているか、それを比較検討したこ
とがあるかどうか、その点をお伺いし
たい。

取率は普通の回収率ではないかと思つております。

○首藤委員 私たちの調査によりますると、ほかの金融機関は回収不能になつたものが相当多い。さらに大企業を対象とした開発銀行の回収率を見ま

すと、昨年のごときは七十何%、こういう状態になっておる場合に、金融ベースに乗らない中小業者の金融を援

助するという意味において設立されたところの金融公庫の回収率は、あまりにも過度だと思ふ。一般の企

小業者の方に對する強い批判があるのは、實にここであります。あなたがどこで金融は申し込んだものか、うち大部分が却下されておる。しかも申し込むまでの手續の煩瑣、調査の厳格なこと、そしてそのあぐけの果てがあなたの方では却下されておる。そこにはあなたの方に対するところの全国的な強い批判が行われておる。私たちだからこそ、一船の中にもよどみやせぬかと思ひます。

ら見ますれば、あなたの方の回収率は他の金融機関よりも一番悪いのが普通だと考える、悪くいいと考えておる。それにもかかわらず他の金融機関よりも一番回収率がいい、いわんや開きが大きい銀行に比較した場合格段の開きがある。この一事をもってみても、あなたの貸し出しがいかに厳格であるかの方の貸し出しがいかに厳格であるかということを如実に立証しておる。これで日本の中小企業の振興ができるかどうか、私たちはだてや道楽であなたの方の機関を作ったのではない。あなたの方の生活の保障するために、この機関を作ったのではない。日本の中小企業を振興いたしたい、それがためには、商工中金は組合金融である、国民金融公庫は笨組企業である、そこで組合員外の、しかも金融ベースに乗らないものの、

を援助したいという考え方によつて、
の金融公庫を作つた。ところがその精

神とあなたの方のやり方は全然逆行しておる。しかも今日まで二回も三回もあなたには警告を発してある。それにもかかわらず一向反省の色がない。ハ

れではあなたは日本の中小企業が振興できることお思いになるかどうか。この点一つあなたの心境を聞きたい。

○坂口説明員 いろいろ私どもの公庫のやり方につきまして御注意をたびたびおこなっておられます。しかもがんば

いたからであります。しかししながら、今日まで御意見に従いまして、手続の他はいくぶん緩和して参ったつもりであります。また今後も、昨日も申上げました通り期間の点につきまして、まだ担保その他の条件につきまして、まだ使途等につきましての各種のことについて、さらにしんしゃくを加えて参りたい、こうじうつもりであります。今まで約六百億近いお金を持

とにかく中小企業の方々にお回しききました。ごく短期間の間にこれだけお回しきりましたのは、幾らかでも中小企業の皆さんにお役に立つておると私は思っておりまます。

○首藤委員 五千有余という膨大な代理貸しの窓口を持たれておる。そう大

るところあなたの方の資金源から見て、その窓口が十二分に代理貸しの使命を果し得るとお考えになるかどうか、この点を一つお伺いしたい。

○坂口説明員 多数の代理店の中には十分に活動しておらないものもございまして、前年の委員会におかれまして

も注意をするようなど、う御決議もございましたので、そういう趣旨に従いまして、今後は再び出づきを

○首藤委員 不十分な代理貸しを連続貸しをして、不十分な代理店をさしかかるは、今後十分に指導監督して参りたいと考えております。

○坂口説明員 資金の総量につきましては常に不足がちでございまして、十分とはいいかねるのでございます。

○首藤委員 五千の窓口が全部融資を申し込んだ場合、この一割も充足するだけの資金源があなたの方ではない。そこに一つの大きな問題があるのであります。資金源がないにもかかわらず、いたずらに窓口が多い。そこで多い窓口からあなたの方に申請する、あるいは資金がないために、いろいろな窗口実業もってこれを拒否する。そこで窓口の方ではあなたの方に申し込んでも、とうていこの融資は受けられないといふあきらめから、業者の方から申請がなされても金融公庫の方はだめだというところで窓口で拒否してしまう。これが思つ。

現在のほんとうの姿なんです。そこで私はあなたに申し上げる。これで中小

業者の金融をほんとうに円滑にできる
かどうか。今のあなたのお話をうなぎ
ば、やりたいけれども金がない。ない
のがほんとうなんです。この点であな

たの方の一番大きな欠陥があると考える。同時にあなたの方は昨年来直接貸しをすると、もうここでやつております

が、さらにまた今後拡張される構想の
ようにも聞いておりますが、わずかの

資金源でもって国民金融公庫が全国的に支店を持つ、商工中金の方も支店を持つ、その上さらに資金源の少いあなたの方が全国的に支店を持つことは、ほんとうにこれが中小業者のためにいいことかどうか。私たちの考えによれば、資金源の少いものがいたずらに窓口だけ持つてたくさんんの経費を使うことは、結局中小企業に対する融資のコストを高くするだけでありますし、結果的には中小業者のために不利だと考える。これは他の同僚委員から御質問があつたと思うのですが、代理貸しに四分二厘というようが非常に高い手数料を払つておる。もしそれを何らかの方法によって合理化すれば、その他の経費は全部省かれて、中小企業に対する金利はそれだけ低下するのであります。私たちは日本の中小企業を振興いたしますためには、大企業よりも中小企業に相当安い金利で融資をする、その面において中小企業を振興することが最も効果的であるという考え方を持つておるのでありますが、あなたの方のやり方は、先ほど申しましたごく、ごくごく私らの期待に反する。この支店を作ること自体も私たちの考え方とは根本的に相違ないものがあ

興する、おのれを捨てて、いかにすれば金融が円滑で資金源が豊富になり、そしてコストが安くなるか、こういう点にあなたはお考えが及びませんか。私たちは先ほど申し上げたごとく、あなた方の生活を保障するために金融公庫を作ったのではない。日本の中小企業を振興するため作つたのです。この点あなたはどういうふうにお考えになるか、その点あなたの心境を聞いておきたい。

○坂口説明員 中小企業者のために金利を安くいたしますことにについては、安くいたしたいと考えております。それに昨日もお話しいたしました通り、代理店手数料の点につきましては、来年度から後に代理店の手数料は幾らか下げることもできまして、今後直ちにはむづかしいのでござりますが、金利も引き下げて参りたいという努力をいたしたいと思っております。

○首藤委員 金利を今後どうい程度に引き下げ、それから代理店貸しの手数料をどの程度に下げる構想でありますか、これも念のため聞いておきたい。

○坂口説明員 今申し上げました通り、今直ちに金利を引き下げるることは困難でございますが、代理店の手数料引き下げその他によりまして金利を引き下げるよう努力いたしたいと思つております。

○首藤委員 引き下げは考えておると、いうよな抽象的なことを今の段階においておっしゃることははなだ怠慢だと思う。少くとも新年度は来月であります。この明年度の金融はどうことになつておるか、資金源はどう

中小企業金融公庫の代理貸しの手数料が四分二厘だが、これはあまりに高いので、この商工委員会においてもしばしば決議などの形においてその点を下げるということがありますが、たとえば普通の銀行が日本銀行から金を借りて中小企業に貸し出しそうな場合においても「一厘ないし三厘程度の金を貸しておるのではないか」と思う。そして年利一分ないし一分一厘程度です。しかもそれは自分の危険と責任において貸しておるのです。しかるにもかわらず、中小企業金融公庫の代理貸しの場合においては、四分二厘という膨大な手数料をとっている。これはどう見ても私どもには解せない。これが中小企業金融公庫を通ずるところの、国家機関を通ずるところの金が高金利になると理由にもなっておるのであります。この点について納得のいく説明をお願いしたい。

うと思つても、なかなかが勉強しない銀
行が多い。同時に今度は公庫自身も、
先ほど首藤君も言われたように、厳重
な担保をとつて、そらして貸し出しの
条件等も非常にシビヤーである。従つ
て借りようと思つても結局借り
られないで、締め出しが食う結果になつ
て、公庫の方から貸し出しどの金は、
今度は銀行の方からどんどん返つてしま
て、そんなものは扱いませんといふこと
となるのかならぬのか、そういう見
通しは一体どういうことになるので
すか。

ムーズにいくし、妥当でないかと考るに代理店が断わるかどうかの点につきましては、私どもまじめに努力して参考まであります。今お話をよろしく手数料を二分に下げる場合に、直ちに上けるわけに参りませんが、その問題はその問題として、できるだけ下げますように、私どもまじめに努力して参考まで上げる決心であります。そこで申上げさせていただきたいと思います。

○中崎委員 全般的に見まして、金利も低下の傾向にあります。預金の金利もいすれ下げられることと思いまして、貸付金の金利も下る、社債、金利償等の長期債もまた当然下るような状況にある。それをいつどういうことにして、貸付金の金利全体の一貫の方針と見通しを大蔵大臣に開示たいと思いまして、実はそういうことを申し下げるが、預金、貸金利全体の一貫の方針と見通しを大蔵大臣に開示したいと思いまして、実はそういうことをも含めて大蔵大臣の出席を御要求申し上げておるわけであります。いずれにしてもそういう状況下において中小企業金融が、ことに公庫を通じて出るのも含めて大蔵大臣の出席を御要求申し上げたので、実はそういうことを思っても概して金利が高い。そこで私どもは農林中金あるいは農業協同組合等のもの、あるいは商工中金を通じて出るものも概して金利が高い。そこそこして金利を適切に定められるような資金の金利と相当に開きがあると思う。そこにそろそろした機関に対する政府からの協力といいますか、熱意の足りない面がある、ここに一つは原因があるかと思うのですが、あります。そういう意味において代理貸しの金利手数料の引き下げといふことをまず第一に考えてもらおうと同時に、商工中金に対するところの金利の引き下げについて、なお一段と努力を願つておきたいというふうに考るわけがござります。

そこでそりした問題についてさらばに、
回収不能のものがまだないといふこと
と、これは驚くべき好成績であり、大
いにほめるべきだと思ひますが、それ
だけ先ほどどううように、まるでところ
んでも損がないよう、間違いがないよ
うにといふことで、普通の銀行以上の
の厳しさをもつて金を貸しているとい
うことになる。こういう行き方が中小
企業金融公庫の使命を果すものである
かどうかということ、言いかえれば相
当無理をして普通の銀行で本来やるよ
うなことを金融公庫が取り上げて、そり
してそれだけをやっている。これは從
前の金融機関が金が足りなかつたから、
元来を言えば普通の金融機関がどんど
ん貸すべきものを政府がただそれを取
り上げてやつているだけで、本来の中
小企業を救済するという考え方の上に
立つたところの金貸しじゃない。現に
零細な中小企業といふものは非常に行
き詰まつておる。たとえば実例を申し
ますと、手形交換所の実績を見ても明
らかであります、まず東京手形交換
所の不渡り手形の傾向を見ましても、
三十年十二月には一枚当たり平均の不渡
り金額が七万五千円程度である、とこ
ろが二十九年の初めころからのを見る
とそれが十万円から十二万円程度で
あって、三・四割方金額がずっと零細
になつてきている。さらに不渡りの枚
数が三十年十二月の統計によると四万
九千枚ぐらいある、ところが二十九年
の初めごろには三万三千枚というよう
に、やはり三・四割方不渡りの数があ

えていた。このように金額が零細になつて、その数がふえてきているといふことは、言いかければちっぽけな小企業者がだんだん苦しくなつて追い詰められてきている、こういう状況にあることを示しておるものだと思う。従いまして最近における経済界はやや見通しがよくなつたとは言いながら、多數の零細企業者というものはどんどん追い詰められて苦しんできており、現に首つりする者まで起つてきている。どういうふうな中小企業の実態に対する、この対策をどういうふうにお考えになっておるかをお聞きしておきたい。

おるのじやないかといふやうな御質問であつたと思うのであります。この点は私はますその運営の方法について誤まりさえなければ、やはり租税から來てゐる政府の資金を運用いたすのでありますから、できるだけ貸し倒れも起らぬ、延滞も起らないといふようにそらくようになりますが望ましいと考えております。しかしながらそういう政府機関は一切延滞とか償却をすべきような貸し出しをすべからずということでも私はないと思います。ただここで一言だけ申し上げておきたいことは、中小企業金融公庫はまだできましてから三年足らずということでありまして、普通の場合におきましてはまだ償却をいたすような時期に達しておりますません。最終期限が参りました貸し出しというものの割合少いわけでありますし、これが取り立てを行いまして最後に償却という段階まで至りますのには、まだ設立後の年数も十分経過いたしておりません。従いまして現在の状況における貸し出しがすべて償却を要しないものであるということはなかなか言い切れないのじやないかと私は考えております。しかし必ずしも償却がたくさん起るような貸し出しがいいとは申すべきではないと思うのでありますけれども、まだそういうところまでの期限が来てないといふに見なればならぬと思います。なお三ヶ月以上の延滞をいたしておりますものが、現在までのところで件数で約三名程度の延滞率になつておるようです。この点につきましては、政府機関といふものが一般の民間の金銭に対しても

いうふうな立場にあるか、これは補助作用であることは間違いないのです。金融格をどういうふうに考えていくかという問題にかかると思うのです。金融補助金といふことは言るべきじゃないから、金額でありますから、どんな貸し倒れが発生してもとにかく政府機関は貸し出すべきというふうなことは言るべきじゃないからなければならない。それでなければなりません。補助金とかあるいは交付金とか、そういう形で処置をすべきものじゃないかと考へております。

その次は不渡りの問題の御質問で、あつたと思いますが、不渡りの実績、その単位当たりの平均金額及び件数等につきましての推移は、今中崎さんのお示しのようなことになつておると思います。詳しい数字は私ちよつと手元に持つておりません。この不渡りがどういうふうなことを意味するか、実はなかなかむずかしい問題であります。私もいろいろな見地から検討いたしておりますが、なかなかこの問題は一概に言えない点があるのじゃないかと思ひます。しかしながらそういうふうに不渡りの件数が多いということ及びその一件当たりの金額が小さくなってきているということは、いずれにしても中小金融といふもの、あるいは中小企業といふものの苦しい状態を表わしておるといふことは私ども間違いないと思います。その数字がそのまま比例して表わしておるかどうかは別といたしまして、傾向としてはそういうことは言えると思うのであります。これらの問題についても、堅実な中小企業に対する金融の疎遠といふことについて、今までの施策が百パーセント完全によ

○中崎委員　實に、だん沒落して、これに対する全くいろいろでしょ。一画、中小企業で、できるだけ系列的な組織化、いろいろあるような組織化された組合金融なども活発に動いておるが一つ。もう、民金融公庫なり度生かし、今、公庫法を発動しておるところですが、その公庫法を發動するの意味が、その金融機関でできることで、どういうことを、ある程度リスクを負う面に貸すのが、その親心を忘れて、スケのベースを政府が日本銀行などといふなら、がないと思う。行に提供して、はその基礎の上、とう限りの金融機関を行なって参りたあります。

をどんどん主流して、ワクさえ広げてや
ればいいのであって、別にどういふ機
関を設けて特別の仕事をやらすという
考え方は、ややもすれば、この困ったた
企業者ができるだけ国家の手をもつて
適当に指導していく、援助していくこ
うという考え方である。補助金まで一
やるわけにはいかぬけれども、金融の
方法によつてこういうものを救い上げ
れば救い上げられるものを救い上げて
いこうという考え方の上に立つておる
と私は解釈しておるから、もう少し範
囲を広げてある程度のリスクはあつて
もかまわないのではないか。ことにまた
た、金融公庫ができて三年足らずだと
言ひますけれども、今日まで延滞にな
つたものは三〇%くらいだと言われま
す。しかし回収不能だと認められるも
のは一体どのくらいあるのか、それを
金庫の総裁に一つお伺いしておきたい
と思います。

○ 一昨年は一分六厘七毛、昨年は一分八毛、これをほかの方に比較すると、農林漁業金融公庫の償却率は、一昨年は〇・七四、昨年は〇・一五です。さらに工商組合中央金庫は〇・八一二、農林中央金庫を見ると〇・七三四、ほかの金融機関は公庫を設立して長い。従つて取り立て不能になつて償却金を引き当てなければならぬ金額が相当あると私たちは想像する。それにもかかわらず、今みな〇・以下のものである。償却金がまだ生じていない。との公庫だけが、一昨年は一分六厘七毛、昨年は一分八毛、他の機関に比較して格段に高いところの償却金を引き当てる。これは何の必要に応じてこういうことをしておるのか、またあなた方は監督官としてこれを見られてどう思つか、この点を局長から聞きたいと思います。

要するものがあるわけであります。これは準備金と両建て実は開発銀行から引き継いだということに相なつておるわけであります。ただこの点は今整理をしておる過程でありますから、最終的にどの程度出るかということはつきりいたしておりません。それからもう一つは、設立後新しく貸した貸し出しに對しても、今御指摘のように積立金を一定の率によつて積み立てております。これはやはり将来相当償却を要するものが出てくることに対する準備としては、政府機関だとはいゝややはり独立の金融機関でありますから、それに対する備えはいたさなければならぬ。そのためには、やはり準備は十分しておかなければならぬ。ただそれが設立後まだ新しいものでありますから、新規の貸し出しについては償却を必ず十分にしなければならぬという具体的な結論までまだ至つておらぬ。しかしその中から相当程度——絶対に償却を要するものが不出ないとは言えないわけですから、独立の金融機関としてそれに備える意味で、手厚く貸し倒れに対する準備といふものが必要である。こういう意味で、一定の率で積み立てておる、これが今お示しになりました準備金の額、こういうことで上つておるわけであります。

もかかわらず、いまだ回収不能の発生していない、ところの金融公庫がなぜかような高率の償却金を積み立てておくる必要があるか、どういうことをするこことよつて中小企業に対する金融のコストが高くなることは、申し上げるまでもなくあなたが十分御承知の通り。私たちが中小企業金融公庫を作つたのは、一般の金融ベースに乗らない中小企業の振興をはかるために、非常に危険性のあるものを対象にして特殊の金融機関を作つた。ところが組織の答弁を聞くと、回収の遅延しておるものがわずかに三%くらいである、回収不能になつているものはいまだないということである。他の金融機関に比較していくかに回収率が高いか、そしてこの回収率の高いということは、融資に対して厳格な査定をしておるということ以外の何ものでもないのであります。よつて全国の中業者は、今や公庫に対しては全く強い批判を浴びせておる。四面楚歌の状態になつてゐるのは、實に金融公庫であります。私たちの設立の趣旨に反しております。よつて私たちはこの際、せつかく作ったのであるから、当初の趣旨に合うようならぬ。これが私たちの切なる希望である。また、それが私たちの仕事でもあると私は考へておる。よつて今どういう質問をしておるのであるが、なぜ公庫だけが、これだけのものになつておるにかかわらず、高いコストでやつておるのか。これはあなたの方で指令しだの、公庫が勝手にやつたのが、いずれにしても、その点を監督官庁としての立場から答弁を一つお聞きしたい。

首藤さんがよく御承知だと思いましては、一定の基準によつて、そこまで積んでよろしいという指令が出ております。この積み立てにつきましては、貸出準備金の積み立てにつきましては、これが積むこと自体は、結局政府で吸い上げないで、公庫にそれだけただの資金を残すということになるわけですから、これはできるだけたくさん積んだ方がいいわけです。そうするコストが下る。この点は御案内の通りだと思います。この点についてはたゞただび実は御非難を受けておるのでありますけれども、国民金融公庫につきましては、数億の納付金をしておる。これを納付金をさせないで、全部積み立てに充てさせしらどか、積み立てに充てさせてなるべくなるといふ議論さえ事実コストに対して、そこにただの金がそれをただふえるわけですから、資金ニーズが非常に安くなるというわけでありまして、この点ではあるわけでありまして、この点ではあるだけ積み立てさせることの方がいいんじやないか。ただこれも、それじゃ幾らでも積み立てていいかということに対しては、やはり各政府関係の金融機関の性格に応じて、どの程度がいいかということは十分検討しなければならない。今積ませておりますものは、国民金融公庫につきましても、中小公庫につきましても、二つの基準でやつてあります。一つは貸し出し残高の千分の十五に相当する貸出準備金を積むことができる、どうなつております。ところが中小企業公庫においては、利益金が貸し出し残高の千分の十五に達しませんから、その利益金は全部積み立てをさせる。つまり政府へ納付をさせない。こういろいろな形で、そ

の資金を全部政府に吸い上げるといふことは押えておるようなわけであります。この点は、国民金融公庫については数償の納付金をさせておりますが、納付をしてないでよろしい、こういうことにしておる次第であります。

○神田委員長　どうでしようか、野党の方に質問を譲つておるのでから、緊急質問としてそなたくさんやられるとして……。あとでまた機会があると思うのですが……。

○首藤委員　それではあとにします。

○中嶋委員　河野理財局長の説明によつて、おそらく復金当時の貸出しの分まで引き継いだものだと思うのですが、これが相当乱雑というか、回収不能と認め得るもののが相当金額あるということは、私どももよく承知しておりますのであります。さてそうした焦げつきの、回収の見込みのほとんどないようなものを、渾身創痍のものをかかえ込んで、中小企業金融公庫に置いて、しかもそれを今度はその損失を穴埋めするためには積立準備金が余分になされ、その後に今度は運用する金で穴埋めの金に積み立てするというようなことは、もつてのほかだと思うのであります。この金は当然国家の方でほかの形において、赤字を埋め合せ補てんすべきであつて、中小金融公庫の正常の金を使つべきものじゃないと思つうのあります。この点いかがですか。

○河野政府委員　先ほどの御説明の言葉が足りなかつたかと思ひますが、旧復金から開発銀行にいつて、さらに中小企業金融公庫にいつたのであります。この金が実は過戻ながら相当程度償却を要するものがある。現に一部は償却した後引き継いだということに

なつておりますが、さらにその後においても償却を要するものがあると思ひます。実は開発銀行、これはもとの復金でありますといふことを申し上げたのであります。しかしそれで見合う貸出準備金を十三億程度引き継いで参ったのであります。しかしそれは、もとの復金から開発銀行を通じて引き継ぎましたものに対し、十三億程度のものを、その場合には両建てで引き継いである、こういうことになつております。その十三億で足りるか足りぬか、私はおそらく十分だと思ひますが、その点はこれから整理いたしてみて最終的にどの程度償却しなければならぬかによつてきまつてくるので、はつきりしたことはわからりませんが、私の見込みでは十三億の準備金をつけて引き継いでおるのでございますから、それを越えて償却しなければならぬというようなことは万ないだらうと思つております。

貸し出しがついては、まだ設立後三年足らずですから、延滞は相当あります。が、俗な言葉でいえば、それを償却という形で勝負をつける時期にきておらないわけですが、おそらく私は、相当程度の償却を要するものが出てくるんじゃないかと思います。従つてそういうものに対しては、やはり設立後における新しい貸し出しに見合ひべき貸出準備金は、やはりほかの政府金融機関にも同じように積んでおりますが、その率はおののおの違いますけれども、それぞれの性格に応じて積んでおられますので、その率に応じてやはり積ましていくべきじゃないか。積むということは決して落すということではなくて、それだけ資産と負債の関係においてリザーブしておくということになりますから、現実にはそれだけのものは落してないわけです。

おるから、普通の金融機関ではどうし
ても手の回らないものを、國家が救済
の意味を含めてその金融を何とかして
やっていこうという考え方の上に立つ
て、この法律ができたのは、山下君も
かねがね承知のことだと思う。従いま
してそうした法律のできた趣旨に沿う
て運営をされれば、ある程度の貸し倒
れあるいはさらに未回収のものがあつ
てもやむを得ないのじゃないか。普通
の金融機関でも二〇%、三〇%程度の
回収不能のものは、もう現在までにす
う」と累積されてきておると思うので
す。いわんや中小企業金融公庫におい
て、ある程度のものができるのは、そ
の法の趣旨に沿うてこれは当然という
か、やむを得ないのではないかと思ひ
ので、今後その考え方いかんによつて、
嚴重なコマーシャル・ペースの上で
立つて、担保も嚴重に要求する、事業
の将来性ももちろん考える、そらして
今度は信用保険もつけさせる。ありと
あらゆる万全の措置を講じなければ金
を出さぬというようなやり方を依然と
してやっておつていいのかどうか。こ
とに最近においては第3組な中小企業者
が、これこそ救済できないというが、
何らかの方法である程度めんどりを見
てやらなければいけないのだ、何もか
もみなこれを持っていて捨て金を国
家からやれといふのではない。これを
もう少し範囲を広げてベースを下げて
いけば相当救済し得る。そうしてそれ
がほんとうに経済の建設に役立つよう
な中小企業の形態もたくさんあると思
う。そういうような範囲までもう少し
押し広げていくような考え方をもつて
いたい。

○山政府委員

○山手政府委員 中小企業金融公庫を新設したやうのものは、市中銀行の金融ペースに乗らないものも中小企業の特質上たくさんあるので、そういうものについて政府が特段の手を差し伸べていこうということでございまして、決して市中銀行と同じようになにこれを取扱い、あるいは考えていくはずはないのです。ことに最近のようだ市中銀行の関係で金融が非常に緩慢になって参りましたが、そうなればなるほど中小企業にしづか寄ってくる面もありましましようし、今後さらにいろいろな点を考えて、お示しのような弊害がないよう努めて参りたいと思います。ただ從来は御承知のように、中金企業金融公庫の融資の大部分は市中金融機関を窓口として運営してきており、窓口との関係において、必要以上に煩屈に取り扱つておったようなことがあります。

もつて接しておられる、こうもうよう
に考えておる。たとえば末端に貸し付
けられる金利から見てもそうでありま
すが、たとえば農林漁業金融公庫を通
じて代理貸しをされる手数料率といふ
ものは一分六厘五毛であります。それ
から三十一年度においては一分五厘程
度に下げるというのでありますけれど
も、中小企業金融公庫に対しまして
は——中小企業金融公庫を通じて、中
小企業者に対するところの政府の貸金
は三分六厘くらいになりますが、そろ
すると農林水産金融に比して中小企業
者に対する金額は倍以上の手数料を払
わされる。それだけ高い資金コストだ
なるが、一体どういうわけでこれだけ
の大きな開きが依然として認められな
ければならぬのか、御説明願いたい。
○加治木説明員 手数料の計算は私の
方で事務的にはじきましたのがあります
ので、便宜私の方からお答えいたし
ます。きのうもちょっとお答え申し上
げたのですが、農林公庫は全部
代理貸しであります。中小公庫も大
部分代理貸しをやっております。代理
店手数料は違うのですが、一つ
違うのは、農林關係は地方銀行も扱
ることになつておりますが、おそらく
半分程度が農中になつております。その
他の大部分が信連で、あとごくわずかが三
庫の代理店手数料のきめ方は、たとえば
その一つの金融機関が三十億以上扱
に大きいのです。そして農林公庫
については一%、一番低いところが三
億でございましたが、二億のところが

う計算をいたしましたのであります。公庫は御承知のようになります。従つてもちらん管理出しが大部分であります。ところが公庫は大部分が三年以上の貸し合あります。従つてもちらん管理のかのことも若干考えなければなりませんが、貸し出しの際に要する経費を払われるわけであります。つまりに一方が十年、一方が二年と必ずしも今言つたような差はありませんと、十年に一べん調査費を二年でありますと二分の一といふ方が十年間にわたつてずっと手算がかかる計算ができるのであります。
直しますとその方が十分のいく年であります。なぜなら、貸し出しに経費を見てやつていいのではないか。これかに先ほど申しましたように、やはり農林公庫の方が経費として一機関の扱う金額が大きいためである差があります。こういった関係で銀行だけを例にとりますと、とにかく先ほど申しましたように、九分六厘の五%、それから三百万円を考えておきますが、農林公庫の場合は年率四〇%でございましたが、平年でありますと九分六厘の四三%でありますから、大体四分程度になると、思いますが、農林公庫の場合は年率残高に対して三分五厘か三分五厘をいきめ方になつております。四分と二分という開きが大体出ます。そういう関係でございまして、
〔委員長退席、小平（久）委員
申しませんが、昨日大臣並びに内田委員
理着席〕

す手数料が、農林漁業金融公庫の場合と相當開きがあるということについて質問したのであります。これに対する答弁は必ずしも満足できないのであります。

そこでまず第一に、最初の場合において銀行が八割の利息を負担するから、いわば手数料が高いのは一部にそなリスクの危険料も含まれているということではあります。元来中小企業金融に対しても、こういう公庫が八割のリスクを普通の金融機関に持たせるとどうところに大きな間違があるのでしょうか。何がゆえにそれだけ大きなりスクを金融機関に持たせなければならぬか。言いがえますと、政府はもう少し積極的に中小企業金融を進めてやらせるのだと、普通の金融機関も協力させるのだという考え方であるならば、こういうリスクの大部分を金融機関に持たせる必要はないのではないか。リスクの八割も普通の金融機関に持たせることや、それが一体妥当であるかどうかということが一つ。

信用保証協会でも三分ないし四分五厘の保証料を取られる。信用保険の場合においてもあれだけの保険料を取られる。それではそれだけのものはリスクがないのだから、それだけ手数料なり金利が安いかどうか、この点を一つお聞きしておきたいと思います。

○山手政府委員 金融公庫が発足いたしまして日が浅いために、末端の窓口を持っていますけれども、そういう関係もあって当然見るべきものが見られない、非常に引き締めた融資しかしておらないという非難が方々で起きていることは私どもよく承知をしておりまして、その後窓口を通じてところの代理貸しのほかに、直接貸しやいろいろの方式をもつと整備をいたしまして、公庫の金融の充実と並行して、今御指摘のようが非難のないようだ、もう少し貸付の改善をやるといふことで、今努力をしてもらっています。それでござります。お話をのように窓口を市中銀行の方を利用するということになりますと、どうしても思わしくない傾向もでてきておりますし、今後さらに公庫の方においても一段と努力をしていただきまして、運用の充実をしてもらつて万全を期して参りたいと思ひます。

○中崎委員 どうも眾然としませんが、いろいろ問題がありますから……。

次に農林関係の金融となお違う点の理由として、期間が長期であるといふなども一つの理由になつてゐる。中小企業金融公庫の場合においてもやたらに期限を短縮して、大体すぐ

置き半年、一年あれば長い方で、あくまでも二年半くらいのうちに返すといふことなつてゐるようですが、元来設備資金の場合は、ことに中小企業の場合は、年に元金が回収できるような事業は非常識に少い。だから着々とつとつとしてその設備の上に地盤を広げていって、それが十年も事業によっては期限があつていいと思う。それをやたらに期限を短くしなければ駄目なこと、どうも私どもには納得いかない。ほんとうに期限が短いから、押えつけて貸しておきたいというよりも、押えつけて貸しておきたいと思う。そういうことで期限が短いから、金利が高いというだけで、どうも私どもには納得いかない。ほんとうに期限が短いから、金利が高いという方針でないのだというような、こういう方針でないに、できるだけ法の精神に従つて、しかも期限が短いから金利が高いのだという考え方で、その事業を育成していく、しかも金利を長期に安くしてやる、こういう考え方でいいのじゃないか。長期にわたるところの設備資金などを貸し付けてやって、その事業を育成していく、しかも金利を长期に安くしてやる、こういふ考え方でいいのじゃないか。それでまた金額が大きくなると調査費も從つて少いかなります。金利が高いのかどうかというようなことを考えさせてみたときに、そう大口であると調査費も從つて少いかなります。金利も安いということを言われるのであります。それでは今度は中小企業金融公庫から貸し出す場合に、大口の場合に金利が安く、小口の場合には金利が高いのかどうかというようなことを考えてみます。そういうよりなことを考えてみます。

と、あまり差別待遇をする理由もないので、私は農林関係のやり方はあまりによ過ぎてるので、これでもなおおなつ十分ではないけれども、せめて中企業に対しても農民に対する考え方と同じような考え方方に立って今後の運用をはかってもらいたい、こううことを要望するわけがありますが、この点について通産大臣と山手大臣政務次官の責任ある答弁をお聞かしいたい。

○石橋国務大臣　お説はきわめて、もうひとつですが、代理店手数料あるいは今の貸し出しの期限は十分研究して、御趣旨に沿うように取りはかられます。

○山手政府委員　今中崎委員から御指摘のようないろいろな批判を受けておりますので、私も調べてみたのですが、いまます、設備資金の平均が二年前後になつておるということでございまして、御趣旨としてもさらに注意をして、大蔵省としてもさらに注意をして、今後はさらに貸し出しの期限を長くするようだいろいろ内面指導をさせ、態勢を作りつづけるわけですが、いまして、その点は公庫の方の努力でございまして、待つてうまく運営できるようにいたしたい、こういうふうに考えております。

○中崎委員　次に商工中金の問題について少し聞いてみたいのでありますけれども、今後金融の基調というもののがだんだんとやるんできまして、一般の市中金融機関から中小企業に回っていくくらいある程度今までよりもさらに細な中小企業者を組織化するという考え方を持ち、さらに中小企業全般を安

い金利をもって助成していくこと、どう考
え方をも含めて、できるだけ商工中金
の資金源をふやしていくことなどと
同時に、その資金コストもできるだけ
引き下げて、安い金利で商工中金から
金を貸し出すような方法を、さらに積極
的に考慮すべきじゃないか、現に政
府が考えているところでは不十分では
ないかというふうに考えておるのであ
ります。そこで以下具体的に一、二の
例をあげて申し上げてみますと、三十
年度の十二月末における商工中金の資
金源の中で、金融債券の発行によるも
のが全体の資金の約六五・八%、その
金額は四百二十三億になるわけあり
ます。従いまして大部分は債券によっ
てまかなっておるのであります。そ
の金利は八分五厘という実に高い金利
なのであります。従いましてこれだけ
の高い資金を使って、いつおつたの
では、その貸し金が高くなるのは当然
のことあります。そこでさらに対政府
の方から無利息の金を出し——あるいは
は出資金の形においてと思うのであり
ますが、無利息の形において出資する
ということをまず第一に考えて、資金
コストを下げるということが一つ。それ
から預金部の資金等を通じて、ある
いは中小企業金融公庫などから、ある
いは直接でもよし、あるいは資金運用
部資金法を改正しても、先ほど言
ますようにあの政令に基く五分五厘程
度の安い金利のものをさらに増額して
貸し出すというふうな考え方を持てる
かどうか、現に先ほど申し上げますよ
うに、一般の民間の金融が非常にゆる
んできて、場合によっては使つてくれと
いうので金融機関の方から押し売りし
て金を使つてもらうような情勢に金融

期の社債でもだんだん低利で発行が容易にできるような状態であり、電力債のごときは発行してその日に売れるというくらいで、非常に金融基調がゆるんでいる。従って千六百億ですか、政府の方が民間の金融機関の協力を得て一つの資金計画を立てておられますが、千六百億が千七百億でも、私はさらに増額して民間からの協力を得るようなことができると思う。従つて政府の財政投融資をそらした面に切りかえても、国全体の産業金融計画といふものは何ら狂いがなく円滑にいけるのではないか、そういう面についてとの際考え方を改めて、資金運用部の資金なりあるいはまた次の補正予算を組むような機会には、政府の財政資金を投資して、商工中金の資金源をさらに充実して金利を低下していくような考え方ができるかどうか、これは一つ責任のある答弁を要求したいのです。通産大臣と同時に大蔵大臣の回答を要求したいのですが、ちょうど見えていないので、山手政務次官に責任を持つて熱意のあるところを示してもらいたい。ただおさなりでなしに、長年中小企業といふものはこういう状態において非常に冷や飯を食わされているのだから、この際一つ思い切って、時期も決して無理でない時期に来ているのだから、その決意のあるところを一つお示し願いたい。

○山手政府委員 中崎委員の今のお話を伺いましたが、その件につきましては私どもも現在その資金源を中金債に依存をいたしておりますために金利が下らないということもよくわかつておりましたし、また通産大臣の方から非常に嚴重なお申し出もございましたので、今度の予算編成前後においても種種研究をいたしたのでござりますけれども、一般会計からこういう出資をすることの原則についても、いろいろ大きな政策上の考え方の相違もありましたし、片一方まだ商工中金自体においております関係上、そういう実態がよく把握できない。ますそういう面の手数料や何かを引き下げさせことが前提だから、そういうふうな努力を早くしておられますこともありまして、できるだけ商工中金の金利を引き下げるという努力は、ことしの初めから十二分にいたしましたつもりでございます。一般会計からの出資をするということには手が届かなかつた、まことに不十分でございまして、私どもも申しわけなく思っておりますけれども、そういう商工中金の側の態勢なり、または末端の単位組合の手数料等の問題も解決をし、政府の方も順次腹をきめまして、お話をこのような面につきまして一段の努力をして、御満足のいくようにならせてまいりたいと考えております。

やられておって、思うよにいかない。もう少し通産大臣が、ときには河野農林大臣くらいの心臓の強さをもつてやってもらえば、この問題も容易に打開できたと思うのです。ただ単に、私の質問に対しても、金融債の利回り低下のことの大蔵大臣と相談するとか、中だとかいうことであります。かりにそういうお話をされても、引き受けた相手方もあることあります。五厘下るか、一分下るかが関の山です。しかもそれは金融債全部の四百二十三億を一ぺんに下げられるのじゃない。これはみんな期限がある。だから今後のみだけを順繕りに下げていっても幾らにもなりはしない。そういうふうなことをいって、金利全体を下げるといろいろな、なまぬることを考えておられたのでは、問題の解決にならない。そこで今言つたように五分五厘でもけ、こうだから、五十億でも何ぼでも新しく持つてくる、これはきわめて容易です。これはほんの金融計画だけを変えていけばいいのだから、楽なことだと思う。だからそのくらいのことだけでもやるというふうな意慾を通産大臣の口から私は聞きだつた。もう一つ、それはできるかできぬかは別としても、一応さらに検討してみるといろいろの誠意、熱意くらいは示してもらわなければ、私はこの問題の解決にならぬと思うのでありますから、もう一度お尋ねしておきます。

下るということには十分熱意を持っていますが、その方向をとっておりませんから、どうかその点は御安心願いたいと思います。

○中崎委員 次に、先ほど山手大蔵政務次官からお話をありましたのですが、単位組合の手数料などが非常に高いといろいろございましたが、これは通産省でも特にお願いしておきたいのです。もう少しその方も十分に監督してもらってきて、同時に、一面において政府の方でも資金源を相当供給してやつて、しかも金利を安くしてやる、そういううのでない、やはり末端の方もやって行けないから、勢いわずかの資金で、コストが高ければ、やはり下の方も高くなってくることになる。そこらのところもあわせて考慮しながら、この問題も同時に解決の方向に努力願いたいと思うのであります。

○神田委員長 次は松尾トシ子君。

○松尾委員 中小企業金融公庫に関しまして、一点だけちょっとお伺いいたします。

三十一年度全般のいわゆる産業資金の供給量を見ますと、政府は大へんふやしたといふようなことをおしゃりしておりますけれども、この中小企業金融公庫の本年度の出資金がないということと、また加えて、政府金融機関としての使命の割には金利が高過ぎるということが一番問題になっていると思うのです。私の考え方では、政府機関の使命を果すには、手数料を引き下げる甲方式と乙方式で貸し出しをしておりますがけれども、この場合に直接貸しの乙方式をおふやしになる考え方がある

かどうか、こういうことをいたしますと、幾分手数料引き下げに役立つのではないか。この点を一つ。直接貸しをふやすかどうか。それからその次に出資金をふやしていただきたい。そうすれば、いわゆる利さやの金ができますから、資金源ができますから、商工中金に回すのにもっと安い金利で回すことができるのじゃないかと考えます。それで中小企業振興対策と銘打っている政府の政策と比較してこの資金量がそんなにたくさんないといろところから、私はこういうような考え方を持つわけです。どうぞこの点を一つ御説明願いたいと思います。

○石橋国務大臣 先ほどからいろいろ御意見もありましたが、この資金源をふやすということには、もちろん努力をいたしまして、今後やるつもりでありますし、それから金利の問題も、先ほど内田君から指摘のありましたことなどについても、至急に大蔵大臣と打ち合せて考慮をするつもりであります。

それから商工中金の末端組合における手数料と申しますが、それも今度から下げるよう命じを出しておりました。それから資金源のことは先ほど申し上げた通りです。

直接貸しのことは、すでに直接貸しを始めておりまして、これもできれば漸次ふやしたいと思います。ただし、これはいろいろ人の関係その他がございますから、急激に直接貸しをふやすということはなかなかむずかしいと思いますけれども、逐次これはふやしていく方針でやっております。

○松尾委員 それからもう一つ、これは皆さんだれもお触れにならなかつたのですけれども、今度の場合に政府出

資がなかつたために、国民金融公庫も、また中小企業金融公庫も一部有利化になるというふうなことを聞かされておるのですが、こういふ点はどうですか。そのために四月から手数料を少し下げる、すぐ金利を下げるといふふうに聞いておるのですが……。

○石橋國務大臣　さような懸念はないはずです。

○神田委員長　ただいま議題となつております二法案中、中小企業金融公庫法の一部を改正する法律案については、他に質疑もないようありますから、これにて質疑を終局するに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長　御異議なしと認めます。さように決します。引き続き本案について討論に入りたいと存しますが、討論の通告がありますので、これを省略し、直ちに採決いたしたいと存じます。

それでは中小企業金融公庫法の一部を改正する法律案について採決いたします。本案を原案の通り可決するに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長　御異議なしと認めます。よつて本案は原案の通り可決するに決しました。

ただいま小笠公韶君より本案に対する附帯決議が提出されました。まず提出者よりその趣旨の説明を求めます。

○小笠委員　まず附帯決議を朗読いたします。

中小企業金融公庫法の一部を改正する法律案附帯決議

中小企業に対する金融措置について

以上が決議案の案文でござりまするが、本委員会におきまする論議の大勢を振り返つてみますと、今決議に盛られておりますようなところに論議が集中されておるのであります。しかしこれらの点は、中小企業対策として最も重要な部分をなすものでありますので、政府は案文記載の諸事項につきまして、さらに一段の御努力を払わたい、こういうのが提案の趣旨であります。向とぞ皆様方の御賛同を得られんことをお願いいたします。

○神田委員長　本案について討論の通告があります。これを許します。田中武夫君。

表いたしまして、ただいま提出された附帯決議に若干の意見を述べて賛成をいたしたいと存じます。

今日の中小企業の実情を見ました場合、現政府の大資本擁護の政策、すなはち、今日次々と出されているところの経済立法は、独占禁止をその一角から切りくずして、公正取引委員会を骨抜きにするような法律案ばかりであります。この結果、そのしわ寄せを受け

て中小企業は経営難に陥り、その生存が一般から社会問題のように取り上げられるほどやかましく言われているような実情でございます。このときに当りまして、中小企業がみずから力を持った、互いに助け合つてみずからのお業なり生活を守るためにその組織化が必要でございます。その組織系統において金融を処理する商工中金の資金源をふやすことについては、われわれは最も望ましいことであり、より一そ

うの資金源の増加を望むものであります。しかしながら、昨日来当委員会における各委員の質問にも現われておりますように、まずこれら中小企業の金融関係の資金源の問題またはその金利の問題、あるいはその貸付手続の問題、または農林中金あるいは農林漁業金融公庫との均衡の問題等、多々あるのであります。昨日同僚加藤委員の質問に對しましては、通産大臣、中小企業金融公庫あるいは商工中金当局等の皆さん方が、本委員会の決議を尊重し、それを実現に努力するということを確約しておられます。従いまして、ただいま提案せられました附帯決議を十分に尊重して、その実現をはかられんことを強く要望いたしまして、賛成討論を終ります。

○神田委員長　これにて附帯決議に対する討論は終局いたしました。

それでは本附帯決議案について採決いたします。これに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長　御異議なしと認めます。よつて本案は、小笠公韶君提案にかかる附帯決議案の通り附帯決議を付することに決しました。

この際午後二時まで休憩いたしました。
午後零時四十九分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕
〔参考〕

高圧ガス取締法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書
中小企業金融公庫法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕

○石橋國務大臣　御決議の趣意は、私どもの最も賛成するところであります。石橋通産大臣。

○神田委員長　お諮りいたします。ただいま議決いたしました本案に關する報告書の作成につきまして、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○神田委員長　御決議いたしました本件に關する報告書の作成につきまして、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

○神田委員長　お諮りいたします。ただいま議決いたしました本件に關する報告書の作成につきまして、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

昭和三十一年三月十日印刷

昭和三十一年三月十二日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局